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REPUBLICA DE CHILE 

MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUÉ 
CONCEJO 

  

ACTA Nº 15 / 2015. 
 

En Hornopirén, a  29 de Mayo del año 2015, siendo las 13: 20 Hrs, en dependencias del  Salón Patagonia, 

Edificio Municipal, se realiza Sesión Ordinaria de Concejo Municipal de Hualaihué, presidida por el Sr. 
Alcalde Don Freddy Ibacache Muñoz, actuando como Secretario  de Concejo; El Sr. Luis Curihuinca 

Barrientos, con la asistencia de  los siguientes Señores Concejales: 

 
1. SR. JOSE ROLANDO URIBE     4. SR. PABLO CHAVEZ MARIMAN 

2. SRA. CRISTINA ESPINOZA OJEDA 5. SR. OMAR URIBE RUIZ  

3. SR. CARLOS CID MARTINEZ   6. SR. JAIME SOTOMAYOR BARRIENTOS 

 
  

 

Sr. Presidente del Concejo, inicia la sesión, saluda y da cuenta de la tabla para la presente sesión.  
3° Sesión Ordinaria mes de Mayo 2015 

Viernes  29 de Mayo de 2015. 

Acta  N° 15 - 15 

 

12: 40 horas Sr. Eduardo Aguilera León. Director Regional del Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura. 

   

Varios 

 

 
Sr. Alcalde, da la bienvenida al Sr. Eduardo Aguilera León. Director Regional del Servicio Nacional de 

Pesca y Acuicultura, y funcionaria SERNAPESCA Srta. Beatriz Espinoza, invita a Director Iniciar                                        

el dialogo 

Participan como invitados a la  sesión los siguientes Miticultores; 
Sr. Jorge Jobis, Lucita Calbucoy, Sr. German Valenzuela, Sr. Ciro Alvarado, Sr. José Leutun, Sr. Enzo 

Almonacid y Sr. Enzo Almonacid M. representante Asociación Gremial de Miticultores 

 
Sr. Eduardo Aguilera, saluda y señala que la presencia del servicio en la comuna partió con funcionarios 

del programa RAE, registro de desembarque de la pesca artesanal, orientado al recurso merluza austral, en 

cuanto fiscalización, el año pasado se cambió esto reasignando funciones con funcionarios a contrata ya 
no honorarios, incluyendo visaciones de productos…señala que hubo esfuerzos en encontrar un espacio 

físico de atención, de acuerdo a gestión con Gobernación, se  entregó un espacio el que posteriormente se 

quitó, hoy se está usando una oficina en la rampa, dado la imposibilidad de encontrar un espacio y 

considerando el amplio requerimiento de la Federación de Pescadores, 3800 pescadores registrados, 
quienes manifiestan su preocupación por el problema de la fiscalización de la extracción del recurso 

pesquero, cuotas restrictivas de recursos muy importantes…de acuerdo a ello, hoy Bienes Nacionales cede 

un espacio frente a carabineros en Contao, donde se instalaría un contenedor de la oficina en Contao para 
funcionamiento la próxima semana, realizando todos los esfuerzos para atender en toda la comuna, 

esperando que la municipalidad pueda generar un espacio seguro para habilitar una oficina y poder dar 

atención de visacion, algunos días a la semana, evitando los desplazamiento de usuarios a Contao, de esta 
manera se podría resolver la inquietud de los 30 miticultores que se tienen registrados en la comuna…la 

idea también es poder implementar, en su momento, la visacion electrónica a miticultores, sistema al que 

se desea llegar…    

Sr. Alcalde, recuerda que un tiempo atrás,  se acercaron funcionarios de SERNAPESCA a conversar el 
tema y se le facilito un espacio  para instalar un eventual conteiner, en recinto centro cívico de 
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Hornopirén… posteriormente se indicó que técnicamente SERNAPESCA había decidido instalarse en 

Contao… 

Sr. Aguilera, señala que el punto es la fiscalización, considerando el alto movimiento de pesca ilegal… 
Sr. Alcalde, señala que si existe un requerimiento to para poder atender en Hornopirén habría que buscar 

un espacio en dependencias municipales. 

Sr. Aguilera, señala que la exigencia es una oficina donde poder operar con un computador, puede ser 
oficina compartida, si existe seguridad de resguardo de los implementos del servicio, la idea es poder 

atender  3 días a la semana, durante las mañanas… 

Sr. Rolando Uribe, saluda y agradece la presencia…señala que, considerando el requerimiento de los 

emprendedores locales, miticultores que dan trabajo a los vecinos, se debería hacer un esfuerzo para 
aportar un espacio exclusivo para atención de SERNAPESCA… 

Sr. Aguilera, recuerda que la idea es consolidar una oficina propiamente tal, a a la fecha solo existe una 

avanzada 2 funcionarias, la oficina  se debe establecer con 4 funcionarios… 
Sr. Alcalde, consulta la posibilidad, al facilitar una oficina, de que exista un funcionario permanente en 

Hornopirén. 

Sr. Aguilera, señala que eso complica, por los ritmos de rotación, pero eso no es problema, ya que la 

atención del servicio por resolución es de 09 a 14: 00 hrs 
Sra. Cristina Espinoza, saluda y señala que el clamor de la gente que trabaja con choritos, es poder contar 

con una oficina en Hornopirén, está bien la oficina en Contao, por el tema de fiscalización de la pesca, 

pero, aquí en Hornopirén, donde el gran movimiento es el chorito, se fundamenta una oficina de 
SERNAPESCA, solicita gestionar un espacio en Hornopirén para oficina permanente… 

Sr. Aguilera, reitera que eso no puede comprometerlo, ya que la actividad critica de fiscalización del 

servicio tiene que ver con la pesca extractiva, fiscalizando en acceso Contao… para las miticulturas, 
existen herramientas de apoyo como son las visaciones y visaciones por internet, considerando un buen 

programa de capacitación y soporte 

Sr. Enzo Almonacid, toma la palabra y señala que hay sectores, por ejemplo sector Cholgo,  donde aún no 

es posible disponer de internet con capacidad para operar en línea, además del desconocimiento de las 
herramientas de internet, por ello es fundamental la presencia del servicio con una oficina…agrega que 

existe un crecimiento explosivo de la actividad hoy existe registro de 30, pero la demanda es mucho 

mayor… 
Sr. Aguilera, señala que la Dirección Regional SERNAPESCA Los Lagos, es la más grande del país, pero 

lamentablemente con recursos limitados… comenta que existe una moratoria de concesión de acuicultura 

por 5 años más, mientras tanto, el compromiso es tener presencia en Hornopiren, Lunes Miércoles y 
Viernes… 

Se otorga la palabra a Sra. Lucita Calbucoy 

Sra. Lucita, agradece la visita de Director y señala que es una de las miticultoras que ha luchado para 

poder tener esta reunión y plantear el requerimiento, critica la mala atención en la Oficina SERNAPESCA 
Puerto Montt, donde por una mala palabra en el formulario se rechaza el tramite sin explicaciones… 

destaca, sin embargo, el trabajo de las funcionarias que se desplazan actualmente, pero desea que se 

establezca una oficina estable y digna como merece  Hornopirén con atención directa…  
Sr. Aguilera, señala que lamenta la impresión respecta de la atención de la oficina Puerto Montt, pero, la 

idea es atender esto….ante requerimiento de oficina señala que se puede operar perfectamente con el 

sistema planteado de martes, miércoles y viernes, se respalda en cifras, como que el promedio mensual de 

visaciones en esta zona son 70, es decir 3 visaciones diarias, con promedio cada una  de 5 
minutos…recuerda  a la Sra Lucita, que luego de plantear su requerimiento inmediatamente se gestionó 

empezar a visar en Hornopirén…ante planteamiento de Sra. Lucita, agrega que los miticultores deben 

recordar que cuando se otorga un permiso de escaza importancia para captación de semillas y es por 6 
meses, si se ponen a engordar en las líneas se está violando la ley, se habla de concesión no de permiso, 

reitera que se debe respetar esto… corrige número existen 46 miticultores registrados… 

Sr. Pablo Chávez, señala que si bien gran parte de sus inquietudes fueron respondidas se esta en una 
negociación, entiende la postura del Servicio, aunque no comparte dado el mandato presidencial de estar 

en todos los sectores con todos los servicios, pero  dada la necesidad de la gente, y la evantualidad de la 
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cosecha, dado las condiciones climáticas, como puede verse esto los dias que no haya atención en 

Hornopirén… 

Sr. Aguilera, comenta que si la cosecha se despacha a  Puerto Montt y Chiloe  principalmente, también se 
podría visar en Contao, además, existe la visacion anticipada… 

Sr. Enzo Almonacid, señala que la alternativa que entrega el Director es una muy buena alternativa, poder 

contar con 3 días fijos de atención en Hornopirén, esto debe valorarse… 
Sr. Chávez, señala que lo que se pretende es apoyar a los miticultores, pero también trabajar en forma 

cordial con SERNAPESCA, desea que la cobertura se vaya aumentando para mejor atención 

Sr. Sotomayor, agradece la presencia del Director para poder escuchar el sentir de la gente, valora la 

oferta, es un avance, teniendo presente el aumento de miticultores 
Sr. Alcalde, coincide en llevarse la inquietud de que en un futuro próximo se considere un funcionario 

permanente en Hornopirén y porque no con  infraestructura propia… 

Sr. Aguilera, señala que lo planteado se evaluara de acuerdo a la resolución que se de las concesiones de 
acuicultura pendientes…. su compromiso es dar una buena atención… 

Sr. Omar Uribe, señala que por algo hay que empezar, entiende el rol fiscalizador planteado, coincide con 

la Sra Lucita en cuanto a que el trato debe ser digno en toda oficina pública,  el rol del funcionario público 

es atender a la gente como persona…existen problemas de conectividad y comunicaciones en la comuna, 
por ello,  es necesario mantener la atención personalizada del funcionario, la alternativa planteada se 

valora y apoya…  

Sr. Carlos Cid, señala que se está avanzando y esto se valora… brindar esta instancia en el Concejo en 
cuanto poder conversar y manifestar, también, sus molestias, en ciertos temas, a la autoridad es bueno… 

Sr. Aguilera, cierra su intervención señalando que se lleva la inquietud en cuanto a la mala atención 

denunciada, recuerda que existe oficina de reclamos en el servicio, pero esta retroalimentación es 
necesaria… 

Se concluye participación de SERNAPESCA. 

 

VARIOS 
Sr. Presidente del Concejo invita Srs. Concejales a dar cuenta de sus puntos en Varios 

Sr. Presidente del Concejo, solicita tomar  Acuerdo de Transferencia de Recursos, por $4.200.000,  en el 

marco del  Convenio Dirección Regional de Vialidad- Municipio de Hualaihué; Conservación de Caminos 
Vecinales de Uso Público. Conservación del Camino La Poza Sur, sector Contao. Recursos  disponibles 

en el Presupuesto Municipal Vigente, Item; Mejoramiento de Caminos y Calles 

 
Se somete a votación 

Acuerdo N°  50 – 2015 

Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes, aprobar transferencia de recursos, por $4.200.000, a 

la Dirección de Vialidad, Región de Los Lagos, en el marco del  Convenio Dirección Regional de 
Vialidad - Municipio. Conservación de Caminos Vecinales de Uso Público. Conservación del Camino La 

Poza Sur, sector Contao 

 
Sr. Alcalde, se refiere a las emergencias acontecidas producto del último frente de mal tiempo, con 

aluviones en 3 sectores, lo que determino la contratación inmediata de horas máquina, de contratistas 

locales, apelando a la ONEMI, para pago de  parte estos trabajos… respecto a la reposición Escuela El 

Varal, está el compromiso SEREMI Educación de reponer via SUBDERE PMU FIE emergencia, pero no 
en el mismo lugar, si en el mismo terreno, pero, más adentro, comenta que se han ingresado como 

emergencia SUBDERE ya tres proyectos reposición puente rio tronador, Palihue y rampa  al final de 

Pichicolo, se refiere a la situación de los APR manzano pichicolo y  Varal… queda mucho trabajo, por lo 
que estima que la emergencia va a repercutir seguro en nuestro presupuesto, hubo apoyo de Onemi, pero  

el área social desde el primer día comprometio apoyo a los damnificados, en los problemas por fallas en 

telecomunicaciones, señala, nos salvaron las radios Banda Marina…todavía no se retoma la actividad 
normal en el municipio…existen seguros comprometidos en el caso de la Escuela El Varal… 
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Sra. Cristina, señala que se debe agradecer la voluntad de los contratista locales, a pesar de que es un 

servicio pagado,  pero se valora la disposición, destaca los operadores de Varal y el Tiuque Empresa 

Recondo. 
 

Sr. Rolando Uribe, consulta por cantidad de horas máquina de don Hugo Vargas en trabajos en sector 

Lago Cabrera… se responde que se determinara de acuerdo a lo que sea necesario… 
Don Rolando, solicita avanzar respecto a los trabajos en camino interno alternativo  Pichicolo 

Sr. Rolando Uribe, considerando el problema en comunicaciones a que  se está expuesto, solicita 

considerar teléfonos satelitales, en sectores…se informa que se está cotizando teléfonos satelitales… 

Secretario Municipal, agrega que se está cotizando sistema satelital telefonía fija e internet con Entel 
Sr. Rolando Uribe, solicita reforzar la planificación de emergencia, considerando la respuesta frente a las 

distintas situaciones que se enfrentan en la comuna… 

Sr. Rolando Uribe, propone considerar contratar espacio radial en Radio Hualaihué, para difusión del 
Concejo 

Sr. Alcalde, recuerda que luego de denuncia se determinó no cobrar por servicios de difusión al municipio, 

por ello sugiere que una cápsula informativa o similar la pueda tratar directamente con la radio… 

Sr. Rolando Uribe, comenta respecto a los comunicados oficiales y el trabajo de apoyo informativo que 
realiza don Cristian Barría, considera que se ha transformado en periodista personal del Alcalde… 

 

Sra Cristina Espinoza, señala que lamenta la desgracia que aconteció en la comuna, señala que deseaba 
ayudar, pero más que estar ahí, consolar a la gente, estar presente… por ello solicito Secretario Municipal 

realizar un Concejo Extraordinario…sin embargo existió una pega extraordinaria del alcalde y equipo, 

pero le hubiese gustado que el Alcalde, hubiese andado acompañado por los Concejales, por ello, la 
necesidad de juntarse y ver detalladamente la  situación, por ello, consulta que se requiere para realizar un 

Concejo Extraordinario…critica algunos casos de personal del área social que  se instalaba en una casa y 

consultaba por casos sin visitar los casos… 

Sr. Alcalde, señala que estaba tan metido en el tema  que sinceramente no se le ocurrió… 
Secretario Municipal, señala que al momento de llamar la señora Cristina, le señalo que  la posibilidad de 

Concejo extraordinaria esta ya sea a peticon del Alcalde o de 1/3 el Concejo  

 
Se concluye 3° Sesión Ordinaria del mes  de Mayo 2015, siendo las 14:30 Hrs.   

Próxima Sesión,  Viernes  05 de Junio, Invitados; 

Srs. Liga Unión Deportiva Hornopirén 
Sr. Darwin Mancilla. Jefe Departamento Social 

Programa de Mejoramiento de Gestión Municipal 

Sr. Pablo Téllez Fiscalizador Vialidad 

 
 

 

                                          LUIS CURIHUINCA BARRIENTOS 
           Secretario Municipal 


